

## Protokoll

Über die 32. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung am Mittwoch, den 31. Jänner 2024, 19:30 Uhr, im Sitzungszimmer der Gemeinde Übersaxen.

### Anwesend:

Manfred Vogt	Bürgermeister, Freiheitliche u. unabhängige Liste
Christian Lins	Vizebürgermeister, Dorfliste
Tanja Caser	Dorfliste
Mathias Fritsch	Dorfliste
Heinz Lins	Dorfliste
Erich Pfitscher	Dorfliste
Konrad Scherrer	Dorfliste
Kurt Lins	Dorfliste
Stefan Fritsch	Dorfliste
Emil Pfitscher	Dorfliste
Daniel Scherrer	Freiheitliche und unabhängige Liste

### Schifführerin:

Julia Dünser

Bürgermeister Manfred Vogt begrüßt die anwesenden Gemeindevertreterinnen und Gemeindevertreter.

Es wird festgestellt, dass die Einladungen zeitgerecht zugegangen sind und die Beschlussfähigkeit gegeben ist.

## Tagesordnung

1. Mitteilungen/Berichte
2. Beratung Nachbesprechung Klausur
3. Beschlussfassung Gebührenbremse 2023
- 4. Dringlicher TOP Beschluss Kreditvergabe**
5. Genehmigung der Verhandlungsschrift der 31. Gemeindevertretersitzung
6. Allfälliges (§ 41 Abs 4 GG)

Die Gemeindevertreter:innen haben die Aufnahme des neu hinzugefügten Tagesordnungspunkt 4 „Dringlicher TOP Beschluss Kreditvergabe“ einstimmig zugestimmt.

### **P.1. Mitteilungen und Berichte**

#### Bericht Agrar Übersaxen

Keine neuen Informationen. Nächste Sitzung der Agrargemeinschaft findet am 07.02.2024 statt.

#### Bericht Regio

##### **Gem2Go:**

Alle Gemeinden der Regio Vorderland beteiligen sich.

##### **Gemeindeblatt 3.0**

Die Gemeinden Zwischenwasser, Klaus und Fraxern haben sich gegen das Projekt Gemeindeblatt 3.0 entschieden. Aus diesem Grund findet eine Reevalierungsphase statt.

##### **Kinderbetreuung – weitere Maßnahmen:**

Es werden Teilregionale Koordinationsstellen eingerichtet. Die Aufgaben dieser neuen Stellen sind u.a.: Führungskraft Kinderbetreuung für alle angegebenen Gemeinden, Kommunikation mit Land etc.

- Koordinationsstelle Nord - (Weiler, Klaus, Fraxern): Stelle wurde besetzt
- Koordinationsstelle Mitte - (Röthis, Viktorsberg, Zwischenwasser, Laterns [Sulz wird sich nicht an der Koordinationsstelle beteiligen, da sie bereits eine Koordinatorin haben]): Ausschreibung für Besetzung
- Koordinationsstelle Süd - (Rankweil, Übersaxen, Meiningen): Gespräche stehen noch an

##### **Unterstützung Lehrlinge AQUA-Mühle:**

Es gab eine Anfrage bezüglich finanzieller Unterstützung von Lehrlingen der AQUA-Mühle. Der Regio-Vorstand hat dies einstimmig abgelehnt, da diese Institution bereits aus dem Sozialfonds mitfinanziert wird und daher keine weiteren Unterstützungen erhält.

### **Musikschule Rankweil /Vorderland – Feldkirch:**

Es erfolgt keine Fusion, sondern eine vertiefte Kooperation.

### **LEADER-Projekt Wildpark Feldkirch:**

Der Wildpark Feldkirch plant das bestehende Gebäude zu sanieren/erweitern und weitere Investitionen zu tätigen. Es steht eine LEADER-Förderung in Höhe von € 150.000 in Aussicht. Dafür benötigen sie von allen Bürgermeistern und Bürgermeisterinnen sowie den Bildungseinrichtungen in der Region eine unterschriebene Absichtserklärung, dass der Wildpark von Schulen und Bürgern auch weiterhin benutzt wird.

### **Neue Stelle „Finanz- und Kooperationsmanagement“ Finanzverwaltung Vorderland:**

Die Stellenausschreibung liegt vor und wird morgen bei der Amtstafel angeschlagen.

Die neu geschaffene Stelle soll die Regio-Geschäftsführung u.a. in der Buchführung unterstützen. Des Weiteren wird diese Stelle die Förderungen für Gemeinden abwickeln.

### **Sicherheitsunterweisungen für Gemeindebedienstete:**

Es findet diesbezüglich eine Online-Infoveranstaltung statt. Manfred wird anschließend darüber berichten.

### **regREK – Musterverordnung Einfriedungen:**

Es wurde ein Entwurf für eine Verordnung erstellt. Diese wird in der nächsten GV-Sitzung präsentiert.

### **Regionaler Planungsbeirat 1452:**

Es gab diesbezüglich mehrere Sitzungen im Jahr 2023.

### **regREK-Update:**

Sobald die Einladung für die Veranstaltung da ist, wird sie an die Gemeindevertreter:innen weitergeleitet. Veranstaltungsort ist das Pfarrzentrum Altstadt oder Pfarrzentrum Weiler.

### **Regionale Naherholungsgebiete:**

Es finden Gespräche mit den Gemeinden statt.

Die Ergebnisse werden in einer Regio-Vorstandssitzung präsentiert und anschließend weiterbearbeitet. Hauptaugenmerk wird auf das Erlebnisbad Frutzau gelegt.

### **KLAR! Weiterführungsphase 2024-2026:**

Der Regio-Vorstand hat beschlossen, dass das Projekt weitergeführt wird. Übersaxen ist mit der Quellsanierung Rüfitobel-Quellen (Sicherung Trinkwasserversorgung) beteiligt.

### **Rechtsgutachten Gründung Gemeindeverband Vorderland:**

Das Rechtsgutachten von Prof. Peter Bußjäger liegt vor. Die Gründung eines Gemeindeverbandes wäre laut Gutachten unter Einhaltung von bestimmten Voraussetzungen (nicht zu viele Tätigkeiten übergeben) möglich.

### **Regionales Bauamt Vorderland:**

Stand und Entwicklung: Im 1. Halbjahr 2024 sollte die Rechtsform gegründet werden. Der Schwerpunkt liegt auf der Digitalisierung.

### **Einladung Christoph Kirchengast (KLAR! – Manager) GV-Sitzung:**

Qualifiziertes Personal zu finden ist sehr schwierig, da wenig Planungssicherheit besteht. Christoph Kirchengast wird zur nächsten GV-Sitzung eingeladen und informiert über die Projekte/Entwicklung etc.

Die Gemeindevertreter:innen werden gebeten frühzeitig Fragen, Wünsche, Anregungen etc. Manfred Vogt mitzuteilen, damit sich Herr Kirchengast vorbereiten kann.

### Jagd Ausschreibung

Die Genossenschaft Übersaxen wurde ausgeschrieben. Am 01.02.2024 findet die Jagd-Ausschusssitzung statt, in der die Angebote geöffnet werden. Die drei besten Bewerber werden persönlich eingeladen. Anschließend erfolgt eine Entscheidung. Das neue Jagdjahr fängt am 01.04.2024 an.

### Gemeindearbeiter

Marcel Walser startet am 01.03.2024 als Bauhofleiter bei der Gemeinde Übersaxen.

### REP

Der Dorfabend zum REP war sehr gut besucht und hat einiges an Input für die weitere Projektphase gebracht.

### Wasserschaden bei der Galerie

Der Schaden wird von der Versicherung auf Deckung geprüft. Anschließend werden wir das weitere Vorgehen besprechen. Die Gemeinde ist gerade dabei die Angebote für die Versicherung einzuholen.

### Vorplatz Kirche

Hierzu wird im Frühjahr 2024 ein Leader Projekt angestrebt.

### Krainerwand Quellzuleitung Rüfibrunnenquelle

Die Krainerwand bei der Rüfibrunnenzuleitung wurde fertiggestellt. Manfred Vogt präsentiert den Mitgliedern die Kostenaufstellung.

Die Kosten für Gemeinde belaufen sich auf € 3.489,60.

(Summe Weggkosten: € 7.200,70; Anteil Gemeinde: € 1.000; Anteil Agrargemeinschaft Übersaxen: € 6.200,70)

### Kosten Mittagsbetreuung

Manfred informiert, dass es eine Anfrage von einer Familie für die Reduzierung der Kosten für die Mittagsbetreuung gegeben hat.

Kosten:

Mittagessen: € 6,00

Betreuung: € 3,00/Stunde (es fallen 2 Betreuungsstunden an)

**Gesamt: € 12,00**

Diese Anfrage wurde bereits im Vorstand diskutiert. Dieser hat beschlossen, dass Kinder auch ihr eigenes Mittagessen mitbringen können und somit „nur“ die Betreuung anfällt.

Aus pädagogischer Sicht rät die Inspektorin davor aber ganz klar ab. Daher kann leider keine Lösung angeboten werden.

### Gasthaus Krone

Es sind weitere Anfragen von potenziellen Pächtern eingetroffen, diese werden im Ausschuss behandelt.

Am 31.01.2024 fand eine Ausschuss-Sitzung mit dem Bewerber Patric Fessler statt. Das Gespräch verlief sehr positiv und es wäre ein zeitnaher Start möglich.

Es folgen aber noch weitere Beratungen.

### Wasserversorgung

Im Voranschlag ist die Instandhaltung der Rütobelquellen und eines Teils des Leitungsnetzes geplant.

Das Angebot für die Projektleitung der Fa. Adler liegt vor. Manfred fragt die Gemeindevertrere:innen ob noch weitere Angebote eingeholt werden sollen. Diese sprechen sich dafür aus, dass auch weitere Angebote eingeholt werden sollen. Manfred informiert sich diesbezüglich beim Bauamt wegen einer Ausschreibung.

### klimaaktiv

Die Gemeinde erhielt am 12.01.2024 einen Informationsbrief. Dieser wurde von Manfred vorgelesen und wird anschließend aufgelegt.

Für Projekte werden bis zu 50 % gefördert.

### Wasserrohrbruch Heinrich's Haus

Beim Hausanschluss von Heinrichs Haus ist es zu einem Wasserrohrbruch gekommen. Dieser wurde bereits behoben und es wurde ein Wasseranschluss für den Bauhof mitberücksichtigt.

### Gebühren Gemeindesaal

Die Gebühren des Gemeindesaals wurden der Inflation angepasst. Manfred zeigt den Mitgliedern die Gebühren aus 2023 und 2024.

Anmerkung: Spülmaschine in der Dorfbar muss repariert/erneuert werden.

Es wird nachgefragt ob eine Kostenrechnung für die Mieten der Räumlichkeiten gemacht wurde. Dies wurde noch nicht gemacht. Dem Finanz-Ausschuss wird vorgeschlagen eine Einnahmen- Ausgaben-Rechnung zu erstellen. Die genauen Parameter müssen allerdings noch besprochen werden.

## **P.2. Beratung Nachbesprechung Klausur**

Am Freitag, den 19.01.2024, hat im Kursraum die Nachbesprechung der Gemeindeklausur stattgefunden. Dabei wurden folgende neue Ausschüsse besprochen.

Die Aufteilung in einer Excel-Datei ist auf der Owncloud ersichtlich und wird morgen an alle Gemeindevertreter:innen (inkl.Ersatzmitglieder) gesendet, damit sie sich dort eintragen können.

Es wird angemerkt auf die Externen (beratende Personen) in den Arbeitsgruppen schriftlich anzugeben.

Drei neue Ausschüsse sind hinzugekommen:

- **Entwicklung: (Verein, Kultur, Veranstaltungen, Soziales [Jugend/Senioren])**  
(Ausschussleiter: Daniel Scherrer, stv. Ausschussleiter: Matthias Fritsch; Emil Pfitscher; Nadja Speckle)
- **Kommunikation**  
(Ausschussleiter: Mathias Breuß; stv. Ausschussleiter: Manfred Vogt; Tanja Caser)
- **Infrastruktur**  
(Ausschussleiter: Heinz Lins; stv. Ausschussleiter: Christian Lins, Emil Pfitscher, Stefan Fritsch)

### **Weitere Vorgehensweise:**

- Bis zur Gemeindevertretersitzung am 28.02.2024 sollte jeder Ausschuss eine Vision und ein Ziel definiert haben.
- Ausschussleiter und Stellvertreter müssen definiert sein
- Ab der GV Sitzung am 27.03.2024 werden Berichte aus den Ausschüssen im TOP Einlauf und Berichte berücksichtigt.

### **P.3. Beschlussfassung Gebührenbremse 2023**

Die Bundesregierung hat der Gemeinde Übersaxen ein Zweckzuschuss in Höhe von € 10.336,00 für eine Gebührenbremse 2024 zur Verfügung gestellt. Wie soll die Gebührenbremse an die Dorfbevölkerung weitergeben werden (Auszahlung nach Haushaltsmitglieder oder nach Haushalten)?

#### **Empfehlung Gemeindevorstand:**

Auszahlung nach Haushaltsmitglieder

#### **Beschluss:**

Die Gemeindevertretung beschließt, dass wir die Gebührenbremse nach Haushaltsmitgliedern (Hauptwohnsitz in Übersaxen) auszahlen.

Der Beschluss erfolgt einstimmig.

### **P.4. Dringlicher TOP Beschluss Kreditvergabe**

Seit dem 26.01.2024 ist der Angebotsspiegel für die im Voranschlag beschlossenen Kredite im Gemeindeamt eingetroffen.

Es wird vorgeschlagen die Kreditvergaben an den Finanzausschuss zu übergeben.

Manfred zeigt den Mitgliedern den Angebotsspiegel.

Folgende Banken haben ein Angebot abgegeben:

- UniCredit Bank Austria AG
- Hypo Vorarlberg Bank AG
- Sparkasse Feldkirch
- Raiffeisenbank Montfort

Details wurden bereits an den Finanzausschuss gesendet. Am 01.02.2024 findet eine Sitzung dieses Ausschusses statt. Über die Entscheidung werden alle Mitglieder informiert.

#### **Beschluss:**

Die Gemeindevertretung beschließt, dass die Vergabe der im Voranschlag beschlossenen Kredite an den Finanzausschuss delegiert wird. Somit kann der Finanzausschuss den Kredit an das Kreditinstitut vergeben.

Der Beschluss erfolgt einstimmig.

## **P.5. Genehmigung der Verhandlungsschrift der 31. Gemeindevertretersitzung**

### Beschluss:

Das Protokoll über die 31. Sitzung der Gemeindevertretung vom 20.12.2023 wird genehmigt.

## **P.6. Allfälliges (§ 41 Abs 4 GG)**

Manfred Vogt informiert die Mitglieder, dass bei der nächsten Sitzung die Abrechnungen der Parkplatzbewirtschaftung, Photovoltaik und Aushubdeponie präsentiert wird.

In der Diskussion wurde die Vertragsdauer des Photovoltaik-Vertrags (ÖMAG) Thema. Dies wird von Manfred abgeklärt und bei der nächsten Sitzung mitgeteilt.

Emil Pfitscher fragt nach ob mit der Ausschreibung für die Sanierung des Gemeindehauses bereits begonnen werden kann. Ausschreibungsphase sollte gestartet werden – Manfred wird dies an das Bauamt weiterleiten.

Daniel Scherrer informiert sich bei Bürgermeister Manfred Vogt aus welchem Grund der Dorfplatz abgesperrt war.

Begründung von Manfred Vogt: es muss rechtlich sichergestellt sein, dass jeder diesen Platz, ohne Gefahr für Leib und Leben, betreten kann. Dies heißt er müsste schneegeräumt und gesalzen sein, was ein hoher Aufwand erfordern würde. Auch die Betonplatten beim Dorfplatz sind für die Räumung mit dem Schneepflug nicht geeignet. Die Absperrung ist daher leider notwendig.

Heinz Lins regt an die Verteilung der Salzmengen rund um das Dorfhaus zu mindern, da die Menge unverhältnismäßig ist und zu unnötigen Mehrkosten führt.

Christian Lins informiert sich, wann mit dem Planungsprozess für die Gestaltung beim Platz neben der Kirche gestartet wird und durch wen dies gemacht wird. Manfred Vogt plant dies für das Frühjahr 2024 und es wird vorgeschlagen die Planung im Infrastrukturausschuss vorzunehmen.

Christian Lins fragt nach ob das es ein Protokoll zum REP-Dorfabend vom 23.01.2024 gibt. Das Protokoll und die Fotos werden den Mitgliedern/Ausschüssen zur Verfügung gestellt. Des Weiteren beanstandet er, dass die Gemeindevertreter vorab wenig über den Ablauf der Veranstaltung informiert waren.



Heinz Lins fragt nach ob es eine Rückmeldung zum REP-Dorfabend, vom 23.01.2024, von Frau Manner gab. Manfred Vogt teilt mit, dass Frau Manner den Abend als sehr positiv empfand und erstaunt war, dass so viele Bürger:innen teilgenommen haben.

Von den Gemeindevertreter:innen wird angemerkt, dass es zu viele Stationen für einen Abend waren.

Der Bürgermeister schließt die Sitzung um 20:54Uhr.

*Manfred Vogt*

Bürgermeister  
Manfred Vogt



*Julia Dünser*

Schriftführerin  
Julia Dünser